

ESTUDIANTES BUAP LE DAN VIDA A LEYENDAS Y MITOS EN EL CONCURSO COCOTRÓN 2024



Puntual

DEL REPORTERO / PAG. 4

Fernando A. Crisanto



GARCÍA LUNA

HUACHICOL SE CONCENTRA EN 12 MUNICIPIOS

ANIMAL POLÍTICO / PAG.14

Asesinan al sacerdote Marcelo Pérez en San Cristóbal de las Casas, Chiapas, tras oficiar misa



NEWSWEEK / PAG.12

Parques industriales en México: fuentes de oportunidades y crecimiento



▶▶ En el primer trimestre del año en Puebla se registró cada 10 horas 57 minutos una toma clandestina por robo de hidrocarburo; doce municipios están dentro del cinturón de casos documentados.
▶▶ Datos del Instituto para la Gestión, Administración y Vinculación Municipal (Igavim), Puebla registró el mayor número de tomas clandestinas en ductos de gas L.P. con el 47.63% del total nacional, seguido de Veracruz, Tlaxcala y Ciudad de México.

PAG. 8

CIUDAD / PAG. 5

Arzobispo de Puebla pide a los gobernantes priorizar el bienestar ciudadano antes que sus intereses

CIUDAD / PAG. 6

La 28 de Octubre acechó la Central de Abasto; disputa loslugares

REGIONAL / PAG. 10

Comerciante es atacado a puñaladas en Huauchinango

- Se ahorcó en el penal el hombre que baleó a su expareja en una gasolinera
- Ejecutan a dos hombres en una gasolinera de Tepeojuma

POLÍTICA / PAG. 7

Alejandro Armenta: con jornadas de reforestación desarrollamos espacios verdes



• Con la finalidad de contribuir a la conservación del medio ambiente, integrantes del programa Sembramos Esperanza, realizaron la jornada 11 de reforestación en la zona metropolitana de Puebla y Cuautlancingo, impulsada por el gobernador electo Alejandro Armenta.

POLÍTICA / PAG. 7

PEPE CHEDRAUI RESPONDE A PETICIÓN VECINAL PARA RETIRO DE UN ÁRBOL



• En atención a una petición vecinal en la Colonia Resurgimiento, el presidente municipal, Pepe Chedraui Budib, supervisó las acciones por la posible caída de un árbol en la calle 8 Oriente entre 26 y 28 Norte.

POLÍTICA / PAG. 8

Sergio Salomón avaló y pidió a ediles replicar nuevo horario para venta de alcohol



• La medida que implementó el Ayuntamiento de Puebla para que las tiendas de conveniencia, autoservicios y departamentales dejen de vender bebidas alcohólicas a partir de la medianoche, fue apoyada por el gobierno estatal y se pronunció para que más municipios repliquen la medida.



Puntual

Miguel Ángel Crisanto
DIRECTOR GENERAL

Rita Sánchez
DIRECCIÓN REGIONAL

Dr. Rodolfo Antonio
Pérez Ramón
DIRECTOR JURÍDICO

Beatriz Notario
COORDINACIÓN DE DISEÑO

REPORTEROS
Puebla

Aurelia Navarro Niño
José Guzmán Tovar
Alma Méndez
Silvino Cuate

San Martín Texmelucan
Carolina Galindo

Amozoc-Tepeaca

José Vallejo Serrano
Octavio Sánchez Muñoz

José Manuel Sánchez Valencia
Tecamachalco

Fernando Castro
Ciudad Serdán

Cecilia Espinoza
San Martín Texmelucan

Sandra Vergara
Raúl Ortega
Sierra Norte

Paola Aroche
Abasco Reyes Parra
Atlixco

Pablo Cortés Carrasco
SISTEMAS

FOTOGRAFÍA
Agencia ENFOQUE

ADMINISTRACIÓN
Y VENTAS
Ma. Rayo Morales

Oficinas Puebla

14 Oriente No. 2803 Col. Humboldt, Puebla, Pue.
Teléfonos:
222. 2963953 ó 54

Correo electrónico:
diariopuntual@gmail.com

Certificado de Contenido EN TRÁMITE, Certificado de Licitud de Título EN TRÁMITE, Certificado de Reserva de Derechos de Autor al Uso Exclusivo del Título EN TRÁMITE
Impreso en INTRA COMUNICACIÓN S.C. 14 Oriente No. 2803, Col. Humboldt, Puebla, Pue. Teléfono 296 39 53/54.
Las opiniones vertidas en los artículos de colaboración son responsabilidad de sus autores. Prohibida la reproducción parcial o total del material informativo y fotográfico sin autorización expresa de Puntual, titular de todos los derechos.

Los panistas pelearán con la corriente dominante la dirigencia estatal del PAN, no habrá tregua.

El ex presidente municipal de San Andrés Cholula, Edmundo Tlatehui, anunció ayer que empieza una gira por municipios del estado de Puebla, para reunirse con militantes de Acción Nacional y lo apoyen para ser el próximo dirigente estatal.

“Hago público que, a partir de este día, como militante más, iniciaré una gira por todos los municipios donde el PAN tiene presencia. El objetivo de la gira es ir en búsqueda de la militancia panista, acercarme y establecer diálogos con cada militante”, anunció en rueda de prensa.

El ex alcalde reafirmó su intención de participar en la contienda por la dirigencia estatal del blanquiazul, pero subrayó la importancia de que la militancia sea quien decida libremente el futuro del partido. Expresó su descontento con la posibilidad de que el próximo presidente sea elegido a través del Consejo estatal, pues “excluye” a la base militante y es “antidemocrático”.

La lucha al interior del panismo poblano será intensa, el futuro del partido está en juego.

Los parques y museos a cargo del gobierno han sido rehabilitados porque es obligación de la autoridad darles mantenimiento sin importar cuando se hayan construido, explicó el gobernador Sergio Salomón Céspedes en la entrega de la remodelación del Parque Ecológico.

Señaló que hoy los parques no solo son espacios de calidad para el disfrute de las familias, sino que cuentan con mayor seguridad, ya que el Ecológico, el de la Niñez, el del Arte y el Complejo Museístico de la Constanca Mexicana cuentan con sistemas de videovigilancia conectados al Complejo Metropolitano de Seguridad C5.

A días de que cumpla 49 años de fundada, la Unión Popular de Vendedores Ambulantes 28 de Octubre está involucrada en otro conflicto, ahora por la disputa de lugares en la Central de Abasto, donde locatarios acusaron que hubo provocaciones de los integrantes de este grupo.

Los hechos se registraron la tarde del sábado, cuando cientos de miembros de la 28 de Octubre se presentaron en la Central, buscado intimidar a los vendedores establecidos. Elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana del municipio llegaron para evitar una confrontación.

El director de Asuntos Públicos de Uber, Nicolás Sánchez señaló que la propuesta de la presidenta de México que quiere otorgar seguridad social a los repartidores de las aplicaciones digitales, beneficiando a hasta 658 mil personas, aunque están de acuerdo con la idea de mejorar la protección social, considera que la iniciativa necesita ajustes. Explicó que la iniciativa se basa en modelos de protección social tradicionales, que no se adaptan a la naturaleza del trabajo en plataformas. “El uso de las plataformas es completamente diferente al trabajo tradicional; el 70% de los trabajadores se conecta menos de 10 horas a la semana”, destacó.

Sánchez dijo que, actualmente hay 2.5 millones de personas trabajando en aplicaciones como Uber, Didi, Amazon, Mercado Libre y Rappi.

La propuesta de Sheinbaum establece que los trabajadores que ganen al menos un salario mínimo, equivalente a 7 mil 468 pesos al mes (aproximadamente 379 dólares), tendrían acceso a prestaciones del IMSS, que incluirían protección ante riesgos laborales, seguro por accidentes, incapacidad, licencias de maternidad, guarderías y pensiones.

Saúl Gómez, vocero de “Ni Un Repartidor Menos”, resaltó que ellos no desean ser empleados de estas plataformas, pues la modalidad les permite seguir con su libertad e independencia en su horario de trabajo, siendo flexible a aceptar pedidos según sus actividades personales.

A plena luz del día, y en segundos, dos delincuentes en motocicleta le robaron el celular a una mujer en calles de la colonia Gobernadores; luego de amenazarla con una pistola. Los hechos los registró una cámara de vigilancia, lo que ocurrió el sábado 19 de octubre a las 11:41 horas.

En las imágenes se observa a una mujer sentada en un tabique colocado sobre la banqueta, ella se encuentra usando su celular, posteriormente dos sujetos en una motocicleta con las placas tapadas y ambos usando casco, se detuvieron frente a ella. La mujer, al ver la pistola con la que la amenazaron, inmediatamente entregó su celular, todo esto sucedió en menos de 10 segundos.

La elección de 5 mil jueces locales, adicional a los más de mil 600 juzgadores federales, se advierte desordenada y conflictiva. Los comicios locales coincidirían con la elección de jueces federales o con la elección de diputados y gobernadores. En la CDMX se elegirían hasta 452 cargos de juzgadores locales; en Jalisco, 320, y en Nuevo León, 180. El legislador priista Rubén Moreira dijo que, en cualquier caso, 2025 o 2027, las elecciones de jueces locales serán muy complicadas “En todos los estados, los ciudadanos tendrían que llenar por lo menos 20 boletas, aunque existen entidades, como la Ciudad de México, en donde serían 25, Coahuila con 27 y Nuevo León, con alrededor de 21”, apuntó.



ATENTAN CONTRA EXALCALDE DE ZAPOTLÁN, HIDALGO; MATARON A SU ESPOSA

Sujetos armados interceptaron al exalcalde de Zapotlán de Juárez y dispararon contra su vehículo, muriendo su esposa



TRUMP HACE PAPAS FRITAS EN MCDONALD'S Y ACUSA QUE HARRIS NUNCA TRABAJÓ EN UNO

"Amo McDonald's. Amo los empleos", aseguró el expresidente Donald Trump en su acto de campaña.



YANKEES GANAN A GUARDIANS Y VUELVEN A LA SERIE MUNDIAL TRAS 15 AÑOS

Los New York Yankees se proclamaron campeones de la Liga Americana al vencer por 4 juegos a uno a los Cleveland Guardians.



OCHO DE CADA DIEZ MUJERES SABEN POCO O NADA DE LA MENOPAUSIA Y SUS SÍNTOMAS

La organización Sin Reglas alerta que las mujeres en menopausia han sido invisibilizadas por el sistema de salud en México.



POR: FERNANDO
A. CRISANTO

DEL REPORTERO GARCÍA LUNA

Genaro García Luna fue condenado en Estados Unidos a poco más de 38 años de prisión por distintos delitos vinculados con narcotráfico, bajo la lógica judicial estadounidense de que recibió millones de dólares en sobornos del Cártel de Sinaloa.

El juez Brian Cogan, ya viejo conocido de cárteles y policías mexicanos, condenó a García Luna a 460 meses de prisión y una multa de 2 millones de dólares. García Luna es culpable de "participar en una organización criminal continua", "conspiración para distribuir, poseer e importar cocaína" y, "declaraciones falsas a las autoridades estadounidenses".

Su abogado, César de Castro, informó que apelará la resolución del juez Cogan. Como era de esperarse, el gobierno federal mexicano se ha regodeado con la condena que ha recibido la mano derecha de Felipe Calderón, quien por cierto apenas hizo algún pronunciamiento, tras un inexplicable mutis de años.

Con todo, hay que ver varios elementos más allá de las ocurrencias mediáticas oficialistas en México y que dan a entender que esto no ha terminado.

García Luna no fue sentenciado a cadena perpetua, sino a 38 años de cárcel, lo que permite pensar que ese lapso seguramente será negociado en el futuro.

El pago que debe hacer, 2 millones de dólares, no parece compararse con los 1 mil millones de dólares que cubrió el hijo de Ismael Zambada o los más de 14 mil millones de dólares del propio Ismael, según cálculos del Departamento de Justicia.

César de Castro, presentará una apelación contra el veredicto del jurado, considerando que en el proceso se habían cometido por lo menos ocho violaciones a las Obligaciones Brady, que, poniéndolo en palabras llanas

obliga a que quien declare, entregue pruebas que confirmen su dicho.

El comportamiento de Cogan señala que los mismos testigos que dijeron todo lo que se les ocurrió sobre García Luna no ofrecieron ninguna prueba que comprobara su dicho, por lo que es un hecho que serán reciclados en nuevos procesos judiciales contra otros mexicanos.

García Luna ha señalado por medio de su abogado que las autoridades estadounidenses le ofrecieron beneficios a cambio de que dijera un sinnúmero de cosas en contra de Carlos Salinas, Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, pero él se rehusó.

Si se combinan los elementos anteriores, todo señala que la condena es irreal. Si no lo enviaron a cadena perpetua y le impusieron una bicoca de pago, es evidente que la Corte está presionándolo para que se convenza de una vez por todas de que debe hacerse testigo cooperante y decir lo que le digan.

García Luna no podría ser testigo protegido sino cooperante. La diferencia radica en que el primero tiene una nueva identidad, un domicilio y una actividad nueva además de que puede conservar una parte de su dinero, mientras que el segundo apenas y puede aspirar a quedarse con algo de su fortuna personal.

En ese sentido, García Luna va en ruta de colisión a entrenarse como testigo estrella en la formulación de acusaciones contra expresidentes y políticos mexicanos de los últimos 24 años, al menos.

El ex policía cerrará la pinza con Ismael Zambada. Juntos harán un trabuco de acusaciones y testimonios que en el corto plazo solo anuncian una certeza.

Más de un personaje mexicano pensará dos veces si viaja a los Estados Unidos y no termina siendo dete-

nido en el aeropuerto.

Es la bruma que envuelve un proceso judicial al menos extraño.

DE LAS ANÉCDOTAS QUE SE CUENTAN

No eran ni las 8 de la mañana de ayer, domingo 20 de octubre, cuando dos moto sicarios ejecutaron al sacerdote, Marcelo Pérez Pérez, en San Cristóbal de Las Casas, Chiapas. Apenas terminaba de oficiar misa cuando fue asesinado. Pérez Pérez se desempeñaba como presbítero de la iglesia de Guadalupe en San Cristóbal y había sido párroco de Simojovel. Se le recuerda porque participó durante el levantamiento armado del grupo paramilitar El Machete en Pantelhó en 2021, donde se dio la desaparición de 21 personas.

En ese tenor, se piensa que sus ejecutores forman parte de Los Herrera, enemigos jurados de El Machete, siendo éstos últimos un grupo paramilitar nacido en el municipio de Pantelhó con el aparente propósito de plantarle cara al crimen organizado que azota aquel lugar.

Por lo que se refiere a Los Herrera, también se trata de un grupo paramilitar que, se dice que cuenta con el beneplácito del gobernador Rutilio Escandón. Se estima que este grupo está integrado por unos 300 hombres.

La pugna esencial estriba en que El Machete se hizo del control territorial de Pantelhó en 2021 y Los Herrera quieren recuperarlo a como dé lugar.

Así, todo indica que la ejecución del presbítero forma parte de un capítulo más del drama que vive el estado de Chiapas, azotado por la delincuencia organizada.

fcrisanto00@yahoo.com.mx

Twitter @fercrisanto

Facebook: Fernando Crisanto

Estudiantes BUAP le dan vida a leyendas y mitos en el concurso Cocotrón 2024



Puebla, Pue- Con una mezcla de tradición y tecnología, nahuales, lobos, alebrijes, catrinas, seres mitológicos y del inframundo, muñecas malditas y hasta el charro negro conformaron la edición 19 del Cocotrón 2024, un concurso organizado por la Facultad de Ciencias de la Electrónica (FCE) de la BUAP y el grupo Hipercubo, en el que los estudiantes de nivel medio superior y superior mostraron sus habilidades para crear robots animados.

Durante la inauguración del evento, realizado en la Casa de la Bóveda, la Rectora Lilia Cedillo Ramírez fue testigo de la creatividad de los jóvenes para dar "vida" a personajes relacionados con leyendas o mitos alusivos al Día de Muertos; así como historias de terror, todo ello a través de escenarios y dispositivos electrónicos.

En esta edición llen la cual estuvieron presentes el vicerrector de Extensión y Difusión de la Cultura, José Carlos Bernal Suárez y el doctor Daniel Mocencagua Mora, impulsor de este concurso, participaron 57 alumnos organizados en 17 equipos.

Los ganadores del Cocotrón 2024 fueron: "La Pascualita", en primer lugar, creada por Joshua Ordoñez Morales, de la Facultad de Ciencias de la Electrónica; "Ahuitzotl", segundo puesto, desarrollado por Javier San Martín Sánchez, Romina



Arelly Cedillo Hernández, Valeria Nahomi Ortiz Zopiyactle y Alan Sinuhé Velázquez Gallardo, de la preparatoria del Complejo Regional Sur de Tehuacán; y el tercer sitio lo obtuvo "Alebrije Jaguixozal", creado por Joselín García Rojas del Arpa y Juan Francisco Jiménez Cabrera de la FCE.

Los aspectos evaluados fueron la investigación de la leyenda o el mito, presentación estética del proyecto, el diseño y movimiento del animatrónico, además de la documentación, es decir, una página donde los concursantes mostraron a los jurados y asistentes, mediante escaneo de un código QR, el proceso de construcción de su robot, además de la historia que contaban.

El académico e investigador de la FCE, Daniel Mocencagua, destacó que el Cocotrón ha crecido en cada edición. Este año se logró que más de la mitad de los concursantes provengan de las preparatorias BUAP, incluyendo las regionales de Tehuacán y Acatzingo, además de alumnos de recién ingreso, inscritos en Ciudad Universitaria 2.

Finalmente, insistió en que este concurso no sólo permite a los jóvenes aprender sobre el manejo de microprocesadores o tecnología de Arduino, también desarrollan otras habilidades blandas como el trabajo en equipo, manejo de estrés y presión, así como la expresión oral. •REDACCIÓN

Alumno BUAP crea MentIA: App de IA que revoluciona el aprendizaje académico

Puebla, Pue- La IA (inteligencia artificial) no sólo sirve para copiar o generar textos a partir de un esfuerzo simplista; es también una herramienta que puede apoyar la práctica docente y potencializar la comprensión del estudiante. Con esta idea, el alumno de la Facultad de Ciencias de la Electrónica de la BUAP, Kevin Gutiérrez Soto, y un equipo de mentores, crearon la aplicación MentIA, con la cual obtuvieron el primer lugar en el programa 2024 de Intel "Acelerando México con Inteligencia Artificial".

La aplicación MentIA, nombre que se conforma por la unión de mente e IA, fue diseñada para apoyar la educación en los niveles de primaria, secundaria y media superior. Con la utilización de Azure, Power Apps y ChatGPT, ofrece una solución interactiva para resolver dudas académicas. Los usuarios toman fotos de sus libros y formulan preguntas para obtener respuestas precisas de un tutor virtual de IA.

MentIA la cual puede utilizarse en cualquier dispositivo móvil busca mejorar la calidad educativa y facilitar el aprendizaje autónomo, alineada a los libros de texto oficiales. Con el uso de esta tecnología se fomenta la curiosidad y comprensión profunda, además de complementar el trabajo docente y democratizar el acceso a recursos educativos de alta calidad.

"Se trata de un tutor virtual que permite que la información de documentos, libros de texto, o de carácter científico, pueda ser procesada con un lenguaje accesible para el alumno y también responda dudas específicas; además de brindarle material de apoyo, como ligas de otros textos, de videos o audios. La intención es que un tutor virtual le explique de forma sencilla un tema que no entienda", añadió el estudiante de 6to semestre de Electrónica.

Dicha plataforma puede conocerse en la página de la Embajada de Estados Unidos en México, a través del canal de Youtube, y en el apartado de Master Minds, donde se observa cómo se traduce un video en varias lenguas indígenas. •REDACCIÓN

CMIC PUEBLA: CRECE 4.7% INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCIÓN Y SU IMPACTO ECONÓMICO

Puebla, Pue- El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción Puebla (CMIC), Gustavo Vargas Constantini, refrendó el peso del sector, luego que la actividad económica se triplicó con crecimientos del 4.7 por ciento, de los cuales 27 por ciento se aportaron por esa industria.

Destacó que Puebla creció en un rango superior de crecimiento con respecto a la media nacional, al señalar que la CMIC es un espacio para compartir ideas, fortalecer alianzas y renovar el compromiso con la calidad y seguridad en los proyectos.

“Acá en este lugar se encuentra la gente que porta el uniforme y los cascos de la construcción, la gente que a través del tiempo intervino directamente en el desarrollo de la infraestructura de México, y que ha construido el país en el que vivimos, los que usamos los cascos azules, blancos y amarillos, manifestamos la preocupación de que continúen y aumenten los cascos verde olivo en nuestra industria”, acotó.

Finalmente, resaltó el impacto de la industria de la construcción en la vida de millones de personas, con carreteras, oportunidades de desarrollo y crecimiento económico, al postular “juntos podemos enfrentar los desafíos”. ◦ALMA MÉNDEZ



PRECIO DEL TANQUE DE GAS LP PARA PUEBLA CAPITAL SERÁ DE 371.40 PESOS

Puebla, Pue- Del 20 al 26 de octubre el precio de gas LP de 20 kilos tendrá un costo de 371.40 pesos, el kilo será de 18.57 pesos, litro estará en 10.03 pesos, para Puebla capital y la zona conurbada, informó la Comisión Reguladora de Energía (CRE).

Para la Mixteca, el gas LP se venderá a 18.30 pesos por kilo, permitiendo a los consumidores adquirir un cilindro de 20 kilos por 366 pesos. Los municipios incluidos en esta región son Izúcar de Matamoros, Ahuatlán, Cohetzala, Chiauta, Epatlán, Atzala, y Chietla.

En tanto que, para la región norte del estado, los precios seguirán siendo de 18.53 pesos por kilo y 10.01 pesos por litro, lo que mantendrá el precio del tanque de 20 kilos en 370.60 pesos.

Finalmente, en Tehuacán y municipios cercanos, el costo del gas LP será de 18.55 pesos por kilo y 10.02 pesos por litro, manteniendo el precio del cilindro de 20 kilos en 371 pesos.

◦ALMA MÉNDEZ

Arzobispo de Puebla le pide a los gobernantes priorizar el bienestar ciudadano antes que sus intereses



Puebla, Pue- El arzobispo de Puebla, Víctor Sánchez Espinosa, llamó a los gobernantes para que prioricen el bienestar ciudadano y dejen de lado las ambiciones personales y los intereses políticos, destacando la importancia de un liderazgo enfocado en el bien común.

Durante la misa dominical, lamentó la muerte del alcalde de Candelaria Loxicha, Oaxaca, Román Ruiz Bohórquez, víctima de la violencia política

que afecta a los líderes locales en el sur de México. En su homilía, pidió por el descanso eterno del alcalde y condenó la situación de inseguridad que enfrentan los gobernantes en esa región del país.

El prelado expresó recientemente su preocupación por las autoridades civiles que gobiernan como si fueran "dueños del pueblo", criticando a aquellos que actúan en función de sus pro-

prios intereses, dejando de lado las verdaderas necesidades de la sociedad.

Finalmente, anunció la celebración de la Asamblea Diocesana de Pastoral, que tiene lugar este 20 de octubre, con la participación de más de mil laicos. Asimismo, informó que mañana, 21 de octubre, se sumarán sacerdotes, religiosas y laicos en este evento, con el objetivo de fortalecer el trabajo pastoral en la diócesis. ◦ALMA MÉNDEZ

Más y mejores espacios de esparcimientos en el Parque Ecológico



Puebla, Pue. Para fomentar la convivencia familiar en espacios seguros y dignos, fueron inaugurados dos módulos ejercitadores de calistenia, la rehabilitación de la alberca, el teatro al aire libre y fuentes en el Parque Ecológico "Revolución Mexicana".

Sergio Céspedes, gobernador de Puebla, señaló que las actividades al aire libre y de esparcimiento son útiles para mantener una vida saludable, por ello dijo

que el gobierno que encabeza ha realizado más de 34 intervenciones en esta materia en diferentes municipios del estado, mismas que han requerido una inversión de más de 650 millones de pesos.

Puntualizó que el Parque Ecológico, así como el de la Niñez, del Arte y el Complejo Museístico "La Constanza Mexicana", ya cuenta con un sistema de videovigilancia que está conectado al C5i, pues

destacó la importancia de que los lugares de esparcimiento sean lugares seguros.

“Estamos haciendo acciones en beneficio de la gente, hoy podemos decir con mucha puntualidad que el dinero rinde y rinde mucho, es una forma de respeto al pueblo, por eso hemos generado la rehabilitación de todos los parques a cargo del gobierno estatal”, finalizó el gobernador. ◦REDACCIÓN



La 28 de Octubre acechó la Central de Abasto; buscó disputar lugares

Puebla, Pue. La Unión Popular de Vendedores Ambulantes (UPVA) 28 de Octubre se vio involucrada en otro intento de conflicto, en esta ocasión, por la disputa de lugares en la Central de Abasto de la ciudad de Puebla, donde locatarios acusaron que hubo provocaciones de los integrantes de este grupo.

Los hechos se registraron la tarde de este sábado, cuando cientos de miembros de la 28 de Octubre se presentaron en este punto de comercio masivo, bus-

cado intimidar a los vendedores establecidos.

Por tal motivo, elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) del municipio de Puebla arribaron al lugar para evitar una posible confrontación por ambas partes.

Recordemos que este no es el primer caso registrado, el pasado 16 de octubre, la Unión Popular de Vendedores Ambulantes (UPVA) 28 de Octubre tuvo una riña con Antorcha Campesina en el su-

permercado Chedraui Selecto en inmediaciones del municipio de San Andrés Cholula, esto por la disputa de pasajeros.

En dicha riña salieron a relucir palos, piedras, machetes y tubos entre ambos mandos.

Según versiones en redes sociales, quienes comenzaron la pelea fueron los integrantes de la Organización 28 de Octubre, que arribaron al lugar encapuchados y arrojando rocas a los taxis estacionados. **◦SILVINO CUATE**

LA DEPRESIÓN TROPICAL NADINE DESCARGA VIENTO, FRÍO Y LLUVIAS EN PUEBLA

Puebla, Pue. Este domingo los remanentes de la depresión tropical Nadine ingresarán al Golfo de Tehuantepec e interactuarán con un canal de baja presión que se extenderá por el estado de Puebla, según el informe de Servicio Meteorológico Nacional.

Además, el frente frío 5 se extenderá como estacionario sobre el Noroeste y Norte del territorio nacional, interactuará con un centro de baja presión en altura y con las corrientes en chorro polar y subtropical, generará descenso de temperatura, vientos fuertes a muy fuertes con tolvaneras e incremento en la probabilidad de lluvias y chubascos.

Por la mañana ambiente fresco en zonas altas, frío en zonas montañosas de ambiente templado en costas. Por la tarde, ambiente cálido y caluroso en zonas de costa de la región, cielo nublado con lluvias extraordinarias.

Sumado a esto se contemplan temperaturas mínimas de 0 a 5 °C, y vientos de 35 a 40 kilómetros por hora en la mayor parte del estado.

A través del monitoreo del Volcán Popocatepetl se observa que ha disminuído la frecuencia y densidad de la emisión de ceniza volcánica, siendo ahora ligera y ocasional, además de cambiar el rumbo de su deslizamiento hacia el Suroeste, es decir hacia los Estados de Morelos y Guerrero.

◦SILVINO CUATE



Gobernación garantizó certeza jurídica a Consejos Municipales



Puebla, Pue. Después de que el Congreso de Puebla designó a los Consejos Municipales que fungirán como autoridades de Ayotoxco de Guerrero y Xiutetelco, donde habrá elecciones extraordinarias en el 2025, la Secretaría de Gobernación Estatal realizó la credencialización para garantizar certeza jurídica.

A través de un comunicado, la Secretaría de Gobernación Estatal de Puebla dio a conocer que tuvo una reunión con el titular de la dependencia, Javier Aquino

Limón, para dar continuidad a la conformación del Consejo Municipal.

Se menciona que participaron los titulares de los Consejos Municipales de Xiutetelco, encabezado por José Antonio Vélez Leonor, de Ayotoxco, por Edgar Antonio Vázquez Hernández, y de Venustiano Carranza, por Ramón Daniel Martagón López, a fin de brindar un acompañamiento.

Cabe mencionar que previamente a la credencialización, los diputados dis-

cutieron y votaron para designar a los Consejos Municipales que fungirán como autoridades de Ayotoxco de Guerrero y Xiutetelco, localidades que tendrán elecciones extraordinarias en el 2025.

Hay que recordar los municipios donde se repetirán las elecciones y tendrán Consejos Municipales son:

- Chignahuapan
- Ayotoxco de Guerrero
- Xiutetelco
- Venustiano Carranza **◦SILVINO CUATE**

OTRO ROBO FRUSTRADO DE AUTO EN LA ATLIXCÁYOTL; LOS CRIMINALES ESTÁN DETENIDOS

Puebla, Pue. Elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) del municipio Puebla logró frustrar un segundo intento de robo de vehículo y detuvo a José "N".

Según el informe que presentó esta dependencia municipal, la detención ocurrió en flagrancia, tras recibir una denuncia anónima a través de la Dirección de Emergencias y Respuesta Inmediata (DERI) por el robo de un vehículo. Por ello, se desplegó un operativo de inteligencia, para implementar una persecución terrestre y aérea, con la finalidad detener a José "N" y recuperar el vehículo.

Sin embargo, este no es el primer caso, pues el 18 de agosto, también se implementó un operativo de reacción inmediata para recuperar una unidad robada y asegurar la detención de los responsables, quienes actualmente están detenidos.

Los hechos ocurrieron en la vía Atlíxcáyotl donde se realizó una persecución terrestre, con patrullas y aérea con el helicóptero que siguió el rastro de los delincuentes. **◦SILVINO CUATE**

Armenta: con jornadas de reforestación desarrollamos espacios verdes



ELECCIÓN DEMOCRÁTICA: EDMUNDO TLATEHUI PIDE A DIRIGENCIA DE AN NO "ENTROMETERSE"

Puebla, Pue.- La dirigencia estatal del Acción Nacional debe de dejar de entrometerse en la elección del próximo dirigente del PAN en Puebla, exigió que sea por consulta abierta a la militancia, para evitar beneficiar a un grupo político, pues se debe escuchar la opinión de los panistas.

En rueda de prensa el ex alcalde, Edmundo Tlatehui Percino, criticó el actuar de la líder estatal del PAN Augusta Díaz de Rivera Hernández, por trabajar a favor de un grupo de panistas. Por lo que, enfatizó que pedirá al Comité Ejecutivo Nacional (CEN) la atracción del proceso.

Dijo que es inadmisibles que el CDE presione a los Comités Municipales a que soliciten la renovación por Consejo Estatal, pues, es incongruente exigir respeto a la democracia cuando los líderes están buscando imponer a un "líder", que no cuenta con el respaldo de la mayoría de la militancia.

"Resulta vergonzosa ante la mirada crítica de la sociedad que en muchos rincones del Estado nos ha retirado su confianza, yo pregunto con qué cara exigimos democracia cuando hay elecciones constitucionales si dentro del PAN se están reproduciendo prácticas antidemocráticas, con qué cara exigimos transparencia, equidad e igualdad de condiciones al competir por algún cargo público si dentro del PAN el proceso se conduce con opacidad y manipulación", acotó.

Finalmente, criticó que, si se continúa presionando a los militantes e imponiendo dirigencias, lo único que provocará que el PAN continúe perdiendo elecciones en Puebla, lo que acabará con esta fuerza política. ◻ALMA MÉNDEZ



Puebla, Pue. Con la finalidad de contribuir a la conservación del medio ambiente y la creación de espacios verdes en Puebla, este fin de semana los integrantes del programa Sembramos Esperanza, realizaron la jornada 11 de reforestación en la zona metropolitana de Puebla y Cuautlancingo, impulsada por el gobernador electo Alejandro Armenta.

Durante el desarrollo los brigadistas fomentaron la reforestación, el cuidado de plantas y la siembra de árboles, esta

vez fueron 4 mil 300 árboles frutales sembrados en parques, jardines, camellones, y áreas verdes de colonias y juntas auxiliares, acciones que se encuentran alineadas con los programas federales que impulsa el gobierno de la República encabezado por Claudia Sheinbaum Pardo.

En el transcurso de la jornada de reforestación se sembraron 700 árboles de pino, nogal y limón en la colonia de Santa Bárbara mientras de que, en la junta auxiliar de Azumiatla fueron 800, en San

Pablo Xochimehuacan 2 mil y 500 en la unidad habitacional de Loma Bella, mientras que, en el municipio de Cuautlancingo fueron plantados mil 100 árboles.

El programa Sembramos Esperanza reafirma el compromiso del gobernador electo Alejandro Armenta con la sostenibilidad y la preservación del medio ambiente, trabajando de la mano con las políticas nacionales que buscan un futuro más verde y sostenible para las próximas generaciones de Puebla y México. ◻REDACCIÓN

Pepe Chedraui responde a petición vecinal para retiro de un árbol

En atención a una petición vecinal en la Colonia Resurgimiento, el presidente municipal, Pepe Chedraui Budib, supervisó las acciones por la posible caída de un árbol en la calle 8 Oriente entre 26 y 28 Norte.

Las labores corrieron a cargo de la Secretaría de Servicios Públicos, encabezada por su titular Clemente Gómez Medina quien instruyó al personal a acondicionar la zona y notificar a las y los veci-

nos sobre las acciones para resguardar su seguridad.

El alcalde de Puebla recibió la petición de las familias afectadas y pidió trabajar con precaución para evitar algún riesgo. ◻REDACCIÓN



HOLA FUTURO

BUAP. CU2

No para el huachicol en Puebla; doce municipios son los preferidos



Puebla, Pue. En el primer trimestre del año en Puebla se registró cada 10 horas 57 minutos una toma clandestina por robo de hidrocarburo; doce municipios están dentro del cinturón de casos documentados.

De acuerdo al Instituto para la Gestión, Administración y Vinculación Municipal (Igvim), Puebla registró el mayor número de tomas clandestinas en ductos de gas L.P. con el 47.63% del total nacional, seguido de Veracruz, Tlaxcala y México

Tomas clandestinas por Gas LP:

- TEPEACA
- SAN MATÍAS TLALANCALECA
- LOS REYES DE JUÁREZ
- TLAHUAPAN
- AMOZOC

- SAN SALVADOR EL VERDE
- ACAJETE
- ACATZINGO
- CORONANGO
- HUEJOTZINGO
- PALMAR DE BRAVO
- SAN MARTÍN TEXMELUCAN

En territorio poblabo se identificaron 12 municipios, mientras que en Veracruz 9, en México 8, Tlaxcala 3 y en Oaxaca, Hidalgo y Querétaro sólo 1.

Las entidades que tuvieron una tendencia al alza en el primer trimestre de 2024 fueron:

- COAHUILA
- JALISCO
- MÉXICO
- OAXACA

- PUEBLA

El IGAVIM muestra un comparativo, en el primer trimestre del 2022, Puebla registró 199 casos, para el mismo periodo pero del 2024, se dio una baja con 141 casos.

Lo anterior refleja una variación del menos 29.15 por ciento, en tiempo, 15 horas 2 minutos.

Tomas clandestinas en ductos de hidrocarburo a nivel municipal, se agruparon en cinco municipios:

- HUACHINANGO 114
- AHUAZOTEPEC 61
- JALPAN 11
- ACATZINGO 5
- ACAJETE 3

•AURELIA NAVARRO



Mil 700 mujeres combaten a criminales desde las filas policiales de Puebla

Puebla, Pue. Puebla está dentro de las primeras diez entidades que tienen de las cifras más altas de mujeres dentro de la Secretaría de Seguridad Pública, con mil 700 elementos de 6 mil 256 uniformados.

En el país el global de las entidades federativas suman un total de 143 mil 169 policías, de los cuales, 104 mil 091 son varones y 39 mil 078 son mujeres.

El Censo Nacional de Seguridad Pública Estatal (CSNPE) 2024, al corte del 7 de agosto informó que elementos de la policía preventiva en las instituciones de Seguridad Pública Estatales, por cada mil habitantes Puebla tiene 0.5 por ciento.

Con este rango de personal, de acuerdo a su condición de renuncia, lesión, jubilación, fallecimiento, desaparición o no localización, Puebla marcó los siguientes índices:

Personal que renunció, 269

- LESIONADO 39
- JUBILADO 28
- FALLECIDOS 22

Cero elemento desaparecida o no localizada

• MIENTRAS QUE ENTIDADES COMO ZACATECAS REGISTRÓ UNA DESAPARICIÓN; TAMAULIPAS 4; GUERRERO 2 Y QUINTANA ROO 1.

Sobre el presupuesto ejercido por las instituciones de Seguridad Pública Estatales, según entidad federativa al 2023, Puebla estuvo en el quinto lugar, con 4 millones 761 mil 600 pesos.

En esta escala el Estado de México ejerció el mayor presupuesto, con 14 mil 133 millones 469 mil 029 pesos.

•AURELIA NAVARRO

Sergio Salomón avaló y pidió a ediles replicar nuevo horario para venta de alcohol



Puebla, Pue. La medida que implementó el Ayuntamiento de Puebla para que las tiendas de conveniencia, autoservicios y departamentales dejen de vender bebidas alcohólicas a partir de la medianoche, fue apoyada por el gobierno estatal y se pronunció para que más municipios repliquen la medida.

Este día el gobernador de Puebla, Sergio Céspedes, respaldó la medida

que se aplicó desde este fin de semana en la capital poblabo y exhortó a que más ediles adopten la misma medida.

Asimismo, dijo que esta medida en la capital se suma a la propuesta de horario de cierres de antros y bares a las 2 de la mañana.

Céspedes Peregrina insistió que esta medida se suma a las disposiciones establecidas con el único fin de grencas y siniestros viales que pueden estar relacionados con la ingesta de alcohol.

Este fin de semana entró en vigor por disposición municipal que después de las 24 horas ninguna tienda de conveniencia, departamental y autoservicio puede vender bebidas alcohólicas en botellas abiertas o cerradas.

Además la administración estatal propuso e impulsó que el horario de cierre de antros y bares sea a las 02:00 horas, los incumplidos serán sancionados hasta con seis años en prisión y multas superiores a los 100 mil pesos, incluso pueden perder sus permisos. •SILVINO CUATE



Puntual

YA SOMOS

1.1M
DE SEGUIDORES

**¡ÚNETE A
NUESTRA
COMUNIDAD!**

**Y MANTENTE
BIEN INFORMADO**



 **@puntualpuebla**



Comerciante es atacado a puñaladas en Huauchinango

Huauchinango, Pue. Elementos de la Policía Municipal de Huauchinango realizaron la detención de un hombre que provocó lesiones con una arma punzocortante a un comerciante en la calle Bravo en el centro de Huauchinango.

Florentino "N", de 58 años de edad, originario de Cuacuila, presentó lesiones en

la parte alta de la mandíbula y una herida en el brazo, mismo que fue atendido por personal de Protección Civil Municipal, lesiones que no pusieron en riesgo la vida.

Sin embargo, fue canalizado a un hospital para su atención médica y valoración.

En el lugar, fue detenido Javier "N", de 46 años de edad, originario de Xal-

tepuxtla, a quien le fueron leídos sus derechos y fue trasladado a los separos preventivos de la Comandancia de la Policía Municipal.

Además, a los familiares del lesionado se les exhortó a realizar la denuncia correspondiente por los actos cometidos.

ADÁN GONZÁLEZ



SE AHORCÓ EN EL PENAL EL HOMBRE QUE BALEÓ A SU EXPAREJA EN UNA GASOLINERÍA

Puebla, Pue. El hombre que intentó matar a su expareja sentimental en una gasolinera en la colonia Unidad Satélite Magisterial en septiembre pasado se ahorcó en el penal San Miguel.

La víctima había sido detenida aquel 23 de septiembre cuando intentó matar a su expareja sentimental al dispararle en varias ocasiones, sin embargo fue detenido por policías estatales tras una persecución.

El hombre identificado como Carlos Omar N. llegó a la gasolinera aquel 23 de septiembre para agredir a su expareja Fabiola N., quien trabajaba en este lugar. La mujer recibió varios disparos, uno de ellos en la cabeza, sin embargo poli-

cías estatales que llegaban al lugar fueron recibidos a balazos también por el agresor.

Después de una persecución Carlos Omar fue detenido al recibir disparos en las piernas, posteriormente fue consignado y recluso en el penal San Miguel acusado de tentativa de feminicidio.

Sin embargo, Carlos Omar apareció ahorcado en los baños del penal, fue el personal del Cereso quien lo descubrió, después de que el pasado 8 de octubre había sido la audiencia donde fue vinculado a proceso por los delitos de feminicidio en grado de tentativa y ataques peligrosos. REDACCIÓN

HUEHUETLA PRESENTE EN EL ALTAR DE DÍA DE MUERTOS DEL MUSEO REGIONAL DE PUEBLA

Puebla, Pue. A través de la Secretaría de Cultura, anunció la elaboración del Altar de Día de Muertos "Neskayot, un pequeño presente para nuestros muertos", del municipio de Huehuetla, una muestra representativa de Cuetzalan que será inaugurada el viernes 25 de octubre a las 13:20 horas en el Museo Regional de Puebla.

En rueda de prensa, Enrique Glockner Corte, secretario de Cultura, comentó que este proyecto acerca las tradiciones de los altares en la Sierra Norte a la zona metropolitana, a fin de disfrutar de la riqueza cultural y conocer diversas manifestaciones en torno al Día de Muertos que se practican en el interior del estado.

Esta actividad es un esfuerzo colaborativo entre el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), el Ayuntamiento de Huehuetla y la Universidad Intercultural del Estado de Puebla (UIEP), cuyos alumnos, provenientes de 17 pueblos originarios, serán los encargados del montaje del altar, el cual permanecerá en la sede durante un año.

La iniciativa forma parte del XIX Festival "Santujni" (Todos Santos), que contará con más de 24 actividades culturales, tales como carros alegóricos, arcos florales, demostración de altares, entre otras, desarrolladas del 25 de octubre al 02 de noviembre. Para más información, las y los interesados pueden consultar la página de Facebook "UIEP Oficial".

ALMA MÉNDEZ



INFARTO SORPRENDIÓ A MUJER EN HUAUCHINANGO

Huauchinango, Pue. Una mujer murió en la zona techada del mercado 5 de Mayo, aparentemente por causas naturales.

Fueron comerciantes quienes reportaron que la mujer presentó problemas en su estado de salud y por esa razón solicitaron los servicios de emergencia.

Al sitio acudieron paramédicos de Cruz Roja para verificar su estado de salud, confirmando que ya no contaba con signos vitales.

El caso se canalizó al personal de la Fiscalía General de la del Estado, los cuales realizaron el levantamiento del cadáver y llevar a cabo la necropsia de ley. Por el momento, se desconoce el nombre de la víctima mortal.

ADÁN GONZÁLEZ

CAMIONETA ARROLLÓ A MOTOCLISTAS EN LA SIERRA NORTE, UNO MURIÓ

Jalpan. Pue. Una joven pareja que viajaba en una motocicleta fue impactada por un automóvil, lo que provocó que el hombre perdiera el control de la moto, lo que le causó la muerte al impactarse contra el pavimento.

El fatal accidente ocurrió en la autopista México-Tuxpan, a la altura del kilómetro 189+ 000, a pocos metros de la caseta de El Piñal, donde trascendió que la pareja era originaria de la comunidad de Benito Juárez, del municipio de Venustiano Carranza.

La víctima mortal, quien tripulaba la motocicleta, respondía al nombre de Julio N., de 18 años de edad, mientras que su compañera de nombre Sandy N., de 26 años de edad, resultó con lesiones de consideración y fue trasladada al Hospital Rural del IMSS, de Villa Ávila Camacho.

Servicios de Emergencia así como Guardia Nacional acudieron al punto donde se registró del accidente.

ADÁN GONZÁLEZ



Fuego devora camiones en El Verde: vecinos piden un cuerpo de bomberos

San Salvador El Verde, Pue.- Un fuerte incendio se registró en el interior de un estacionamiento de camiones de carga ubicado en el municipio de San Salvador El Verde.

Los vecinos de la localidad exigen la creación de un cuerpo de bomberos municipal para poder atender las emergencias que se presentan.

El sábado pasado, se tuvo que solicitar el apoyo de los bomberos de San Martín Texmelucan, quienes llegaron al lugar solo después de que las autoridades locales liberaron el permiso para su traslado.

El personal de bomberos de Texmelucan, junto con ciudadanos y el dueño del negocio, se unieron para sofocar las llamas, que afectaron varios camiones dentro del inmueble.

Los hechos ocurrieron sobre la carretera federal México-Puebla, a la altura de la curva del Toro, en la junta auxiliar de San Lucas el Grande. El in-



ciendio fue reportado a través del número de emergencia 911, lo que movilizó a los cuerpos de emergencia, quienes iniciaron de inmediato las labores para

controlar el fuego.

Finalmente, el siniestro fue controlado, aunque se confirmó que dejó daños materiales significativos. CAROLINA GALINDO

EJECUTAN A DOS HOMBRES EN LA GASOLINERÍA DE TEPEJUMA

Tepejuma, Pue. Un ataque armado registrado en el municipio de Tepejuma dejó como saldo dos hombres sin vida, al parecer se trata de padre e hijo, mientras que una tercera persona empleada de la gasolinera donde se registró este ataque resultó lesionada.

De acuerdo a datos recabados los dos hombres ocupantes de un vehículo color Rojo, estaban cargando gasolina cuando sujetos armados a bordo de motocicletas llegaron al lugar y abrieron fuego contra ellos, dejando lesionada a quien despachaba la gasolina.

Hasta el momento se sabe que en el lugar los sujetos realizaron cerca de 38 detonaciones de arma de fuego de grueso calibre.

Hay que recordar que en este mismo lugar, el 24 de enero del 2017, fue asesinado en ex presidente municipal de Tepexco, Antolín Vital Martínez, asimismo en esta zona se han registrado diversos asaltos a conductores de vehículos. URIEL MENDOZA



Granjas Carroll promueve el Desarrollo Sostenible a través de la captación de agua de lluvia en comunidades

En un esfuerzo por hacer frente a la escasez de agua y promover la sostenibilidad, Granjas Carroll de México (GCM) ha implementado con éxito sistemas de captación de agua de lluvia en comunidades rurales de Puebla y de Veracruz. Este proyecto busca no solo garantizar el acceso al agua potable en áreas marginadas, sino también contribuir a la seguridad alimentaria y a la salud de las familias beneficiadas.

El proyecto de captación de agua de lluvia, conocido como SCALL (Sistema de Captación de Agua de Lluvia), se ha centrado en las comunidades de baja precipitación pluvial. Utilizando los techos de las viviendas como superficie de captación, el agua de lluvia es recolectada y almacenada para su uso posterior en actividades domésticas y agrícolas.

El proyecto se inició con un diagnóstico participativo para evaluar la disponibilidad de recursos naturales y las condiciones de vida de los pobladores. Basado en la metodología de la FAO, se realizaron acciones específicas de organización, producción agroalimentaria, capacitación, nutrición, educación y economía familiar, con el agua como eje central.

Durante 2022 y 2023, Granjas Carroll construyó 18 sistemas de captación de agua de lluvia en comunidades piloto, cuya inversión corrió a cargo de la empresa porcícola. Este esfuerzo ha permitido que 18 familias cuenten con



reservorios de agua, contribuyendo al Objetivo de Desarrollo Sostenible #6 de la ONU que busca lograr el acceso universal y equitativo al agua potable y al saneamiento.

El proyecto, además de mejorar la calidad de vida de las familias beneficiadas al proporcionarles un recurso esencial para sus actividades diarias, también promueve la sostenibilidad ambiental al utilizar el agua de lluvia, un recurso natural y renova-

ble. Además, estas acciones fortalecen la resiliencia de las comunidades frente a la escasez de agua, creando un modelo replicable para otras regiones con desafíos similares.

El éxito del proyecto de captación de agua de lluvia en localidades es un testimonio del compromiso de Granjas Carroll con el desarrollo sostenible y la mejora de las condiciones de vida en las comunidades rurales. REDACCIÓN

Horizontes



LOS PARQUES INDUSTRIALES se insertan en las comunidades de manera orgánica con acciones que fortalecen las viviendas y escuelas.

Parques industriales en México: fuentes de oportunidades y crecimiento

Creación de empleos, atracción de inversión extranjera y firmeza ante el *nearshoring*, así es el panorama de los parques industriales mexicanos.

LOS PARQUES INDUSTRIALES SON espacios delimitados y diseñados para agrupar distintas empresas que por lo general pertenecen a un mismo sector o actividad. Son parte de la infraestructura estratégica del país y han evolucionado como el primer eslabón de la cadena de abastecimiento.

Estos lugares cuentan con ventajas para las empresas,

POR
**NAYELI GARCÍA
RAMÍREZ**

como la disponibilidad de infraestructura, garantías legales y servicios básicos como fuentes de energía y el tratamiento de agua.

Su ubicación suele ser estratégica y cuentan con una administración permanente para su operación. Asimismo, tienen mano de obra calificada y servicios de vigilancia para facilitar las operaciones de las empresas que se asientan en sus territorios.

En México, estos parques se han vuelto una pieza clave para el desarrollo económico y su presencia ha aumentado durante los últimos años. Hoy en día atraen una fuerte inversión extranjera y generan más de 2 millones de empleos directos e indirectos.

Acerca de la participación de los parques industriales en la creación de empleos, Claudia Esteves Cano, directora general de la Asociación Mexicana de Parques Industriales (AMPIP), aclara que no es el parque industrial en sí mismo el que genera empleos, sino la empresa que opera dentro del parque industrial.

La mejor forma de favorecer el desarrollo en general es trabajar de la mano de la triple hélice: la industria, la academia y el gobierno.

“Para hacer esa diferencia, tenemos actualmente en la AMPIP 460 parques industriales o socios que tienen presencia en ellos y ocupan 80 millones de metros cuadrados, los cuales albergan aproximadamente 4,000 empresas. Estas, a su vez, generan 3 millones de empleos”, explica la especialista.

Los parques industriales también constituyen una ventaja competitiva del país para la inversión extranjera y nacional, pues el comercio ha experimentado numerosos cambios en los últimos años y la regionalización ha cobrado gran relevancia. Ante este cambio de paradigma, diversos proyectos buscan fortalecer el sector de parques industriales en México.

La mejor forma de favorecer un desarrollo en general, señala Claudia Esteves, es trabajar de la mano de la triple hélice: la industria, la academia y el gobierno. Sin embargo, señala, actualmente el gobierno no brinda incentivos fiscales ni apoyos económicos para el desarrollo de parques industriales.

“En México eso no existe. Lo que siempre se espera es una colaboración cercana con el gobierno para siempre contar con la simplificación administrativa, el apoyo en la gestión y el suministro eléctrico”.

Los datos más recientes de la Secretaría de Economía detallan que los estados que concentran mayor cantidad de parques industriales son Nuevo León con 79, Baja California con 60 y el Estado de México con 41.

En relación con el desarrollo regional que fomentan los parques industriales, la directora acota que, para ser considerado como parque industrial, este debe de insertarse en las comunidades de manera orgánica con acciones que fortalezcan la vivienda y las escuelas.

LA PRESENCIA DE LOS PARQUES INDUSTRIALES EN LAS COMUNIDADES

“LOS PARQUES INDUSTRIALES TIENEN muchas amenidades y áreas comunes para que la comunidad y los empleados traten de hacer una mejor vida alrededor, para que el parque sea parte de la comunidad y favorezca la infraestructura a manera de comunidad. No como un montón de edificios que llegaron y se colocaron ahí”, detalla.

Si bien en décadas pasadas algunos estudios señalaban que la presencia de las mipymes en los parques industriales era mínima en comparación con la participación de los grandes consorcios, Esteves afirma que “los parques están llenos de pymes”.

Esto es porque dentro de un parque industrial opera sobre todo la industria ligera y de proveeduría de las grandes empresas y participan compañías de todos los tamaños. “Solo que, posiblemente en nuestro país, cuando hablamos de empresas muy pequeñas, les conviene más estar donde estuvieron toda la vida y no emigrar a un parque industrial. Pero no hay una discriminación por tamaño de empresa, puede entrar cualquiera”, asegura.

A pesar de los beneficios, hay algunos retos pendientes para consolidar un crecimiento equitativo para todos los sectores productivos, como el incremento en el nivel de calidad de vida de la población y la reducción del impacto medioambiental. Esteves detalla que uno de los retos más importantes para los desarrolladores de parques industriales, es garantizar el suministro eléctrico.

“Se realizan inversiones importantes en infraestructura de transmisión eléctrica porque además necesitan garantizar la disponibilidad de fuen-

tes de energía limpia para que las empresas que operan en todos los parques logren sus metas de descarbonización”, explica la especialista.

Ante el panorama de transformación global con el que las empresas internacionales rediseñan y reubicar sus cadenas de suministro se han abierto nuevas oportunidades para México de convertirse en un actor clave mediante el *nearshoring*, debido a su posicionamiento geográfico y su relación diplomática con Estados Unidos.

“El *nearshoring* significa que las empresas regresan a la región. Y ahí se favorecen los parques industriales en el país porque hay mucha nueva ocupación”, detalla. “Hoy consideramos que es uno de los sectores más resilientes porque vemos un indicador muy importante para nosotros, que es la absorción neta; no es otra cosa más que los metros cuadrados ocupados menos los desocupados en un parque”.

En este sentido, en 2019 la AMPIP tenía una ocupación neta de 2 millones de metros cuadrados, y en 2023 dicha ocupación fue de 5 millones de metros cuadrados. Este crecimiento trajo consigo una disponibilidad menor de espacios y la necesidad imperante de construir nuevos espacios. Tan solo en este año se registraron 72 parques industriales en construcción en distintas etapas en 15 estados de la república mexicana.

Se estima que la vigencia de este nuevo ciclo económico sea de al menos 20 años, por lo que México debe crear estrategias adecuadas que capitalicen las oportunidades en sectores manufactureros estratégicos con el fin no solo de ser clave en la transformación económica global, sino de elevar el bienestar de la población del país de forma generalizada. **N**

Asesinan al sacerdote Marcelo Pérez en San Cristóbal de las Casas, Chiapas, tras officiar una misa

EL PADRE MARCELO PÉREZ ERA RECONOCIDO POR SU ACTIVISMO EN FAVOR DE LOS DERECHOS HUMANOS Y DE LAS COMUNIDADES INDÍGENAS EN CHIAPAS.

POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO



Marcelo Pérez Pérez, sacerdote de la Iglesia de Guadalupe en San Cristóbal de las Casas, Chiapas, fue asesinado a balazos en dicho municipio la mañana de este domingo 20 de octubre tras officiar una misa.

El padre Marcelo, como era conocido, iba en su vehículo al templo de Guadalupe luego de dar una misa en el templo del barrio de Cuxtitali cuando fue atacado a tiros por sujetos armados a bordo de una motocicleta.

El homicidio fue confirmado por el gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón, y aseguró que el crimen no quedará impune.

“Condeno y lamento el cobarde asesinato del padre Marcelo Pérez, vamos a colaborar con todas las autoridades correspondientes para que su muerte no quede impune”, escribió el mandatario en sus redes sociales.

Al lugar de los hechos llegaron elementos de la Policía Municipal, Guardia Nacional, Ejército y Policía Estatal Preventiva (PEP), mientras que la Fiscalía General del Estado (FGE), a través de la Fiscalía de Asuntos Especiales y Distrito Altos, inició una carpeta de investigación por el homicidio.

Pérez era reconocido por su activismo en favor de los derechos humanos y de

las comunidades indígenas en Simojovel, Pantelhó y San Cristóbal de las Casas, municipios de la región de Los Altos de Chiapas.

En 2015, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) solicitó medidas cautelares para el religioso debido a los “hechos de violencia y amenazas” en su contra por su labor como activista y tras denunciar actividades del crimen organizado “que habrían afectado intereses políticos y económicos de grupos de poder a nivel municipal y estatal”.

Apenas el pasado 13 de septiembre, el sacerdote Pérez fue uno de los sacerdotes que encabezaron la marcha en exigencia de paz y seguridad en el estado que se realizó en la capital, Tuxtla Gutiérrez.

Desde 2022, feligreses, obispos y organizaciones exigieron un alto a la persecución y criminalización del padre Marcelo, quien tenía una orden de aprehensión por la desaparición de personas en Pantelhó y era señalado de estar vinculado con El Machete, grupo que se asume como de autodefensa, acusaciones que siempre negó.

Entre enero y agosto de este año se han registrado 628 homicidios dolosos en Chiapas, de acuerdo con datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

IGLESIA CATÓLICA CONDENA HOMICIDIO Y EXIGE SEGURIDAD PARA SACERDOTES

La Conferencia del Episcopado Meziicano (CEM) condenó el asesinato del padre Marcelo en San Cristóbal de las Casas, Chiapas, exigió una investigación exhaustiva y transparente, seguridad para sacerdotes así como redoblar esfuerzos para combatir la inseguridad en la entidad.

“Este acto de violencia (...) no solo priva a la comunidad de un pastor dedicado, sino que también silencia una voz profética que incansablemente luchó por la paz con verdad y justicia en la región de Chiapas”, señala el comunicado.

La labor del sacerdote, señala la iglesia católica, afecta a la comunidad religiosa y a todo la sociedad en su conjunto, de manera particular en la entidad donde desde hace meses se viven “situaciones delicadas de violencia” derivadas de las disputas entre grupos del crimen organizado.

Ante esta situación, la CEM exigió una investigación exhaustiva y transparente, medidas efectivas de seguridad para sacerdotes y agentes pastorales, así como más acciones para combatir “la violencia y la impunidad que afligen a la región de Chiapas y a nuestro país en general”.

lodehoy

NOTICIAS

LIVE

NOTICIERO

Con Fernando Crisanto

¡CONÉCTATE!

LUNES A VIERNES

15:00 HORAS



LIVE



LA MEJOR INFORMACIÓN, LA MAYOR COBERTURA

BÚSCANOS EN TODAS LAS REDES SOCIALES COMO @LDHNoticias



lodehoy.com.mx



POSGRADO E INVESTIGACIÓN

Doctorado en Ingeniería Química

Facultad de Ingeniería Química.
Inicio de cursos: 8 de enero de 2025.
Mayores informes: www.viep.buap.mx

Doctorado en Estudios Históricos

Inicio de cursos: 7 de enero de 2025.
Mayores informes: www.viep.buap.mx

Maestría en Ciencias en Recursos Fitogenéticos

Potenciales para la Agricultura
Recepción de documentos:
Hasta el 12 de noviembre de 2024.
Inicio de cursos: 6 de enero de 2025.
Mayores informes: www.viep.buap.mx

Maestría "Diagnóstico y Rehabilitación Neuropsicológica"

Convocatoria 2025
Facultad de Psicología.
Inicio de cursos: 6 de enero de 2025.
Informes: Tel. 222 229 55 00, ext. 3224.
Página web: www.psicologia.buap.mx/neuropsicologia

Doctorado en Filosofía Contemporánea

Facultad de Filosofía y Letras.
Inicio de cursos: 6 de enero de 2025.
Mayores informes en www.viep.buap.mx

Doctorado en Investigación e Innovación Educativa

Facultad de Filosofía y Letras.
Inicio de cursos: 8 de enero de 2025.
Mayores informes en www.viep.buap.mx

Doctorado en Ciencias (Física)

Inicio de cursos: Segunda semana de enero de 2025.
Informes: Dr. Emerson Leao Sadurni Hernández (Coordinador del posgrado), Av. San Claudio y 18 sur edificio 1F1, Ciudad Universitaria. Tel. 222 229 55 00, ext. 1717.
Horario de atención: De 09:00 a 17:00 hrs., de lunes a viernes.
Correo: posgrado_fisica@ifuap.buap.mx

Maestría en Ciencias Fisiológicas

Recepción de documentos:
Hasta el 25 de octubre de 2024.
Modalidad presencial o virtual (indicar plataforma).
Inicio de cursos: 6 de enero de 2025
Informes: Dr. Eduardo Monjaraz Guzmán (Secretario académico del Instituto de Fisiología), Prolongación de la 14 sur 6301, edificio IF11, planta baja, Ciudad Universitaria. Tel. 222 229 55 00, ext. 7300.
Horario de atención: De 09:00 a 15:00 hrs., de lunes a viernes.
Correo: admisión.fisiología@correo.buap.mx

DOCENCIA

Cursos y Talleres

Talleres Otoño 2024

Centro de Psicología Integral
Hasta el 25 de octubre de 2024.
Informes e inscripciones:
gestión.psicologiaintegral@correo.buap.mx
Facebook: Centro de Psicología Integral CpiBuap
Ig: CpiBuap

Taller "Manejo de Estrés y Ansiedad"

Imparte: Psic. Luis Roberto Berrio Arcos.
Miércoles 23 de octubre de 2024, 13:00 hrs.
Sala de Frescos del Museo de la Memoria Histórica Universitaria (3 oriente 1008, Barrio de Anasco).
Entrada libre.

SERVICIOS DE LA DAU

Atención al Bienestar Emocional individual o grupal (solo estudiantes BUAP)

Agendar cita o ubicar Unidad de Bienestar Emocional en www.dau.buap.mx
Responsable: Betty Dimas Olea.
Tel. 222 229 55 00, ext. 5954.
Correo: dau.bienestaremocional@correo.buap.mx

Línea de Atención a Crisis Emocional

Tel. 22 23 44 89 05 de lunes a domingo de 09:00 a 21:00 hrs.
Responsable: Betty Dimas Olea.
Tel. 222 229 55 00 ext. 5954.
Correo: dau.bienestaremocional@correo.buap.mx

• **Programa de Atención a la Igualdad** (solo estudiantes BUAP)
Dirigido a estudiantes embarazadas, madres/padres solteros en soltería o en situaciones específicas como discapacidad, pobreza extrema, orfandad y pueblos originarios.
• **Pláticas y Talleres en temas de Igualdad e Inclusión**

Más información www.dau.buap.mx
Responsable: Carolina Cabrera López.
Tel. 222 229 55 00, ext. 5518.
Correo: dau.atencionigualdad@correo.buap.mx

Promoción y Prevención a la Salud virtual o presencial (Orientación Médica, Nutricional o de Activación Física) (solo estudiantes BUAP)

Agendar cita o ubicar Unidad de Promoción y Prevención a la Salud en www.dau.buap.mx
Responsable: Selene Amelia Rodríguez Díaz
Tel. 222 229 55 00, ext. 5950
Correo: salud.dau@correo.buap.mx

• Apoyo en Orientación Educativa (solo estudiantes BUAP)

Agendar cita en www.dau.buap.mx

• Pláticas y Talleres Convive

Consulta el catálogo en www.dau.buap.mx
Responsable: Elsa García Balbuena.
Tel. 222 229 55 00, ext. 2196.
Correo: dau.convive@correo.buap.mx

• Pláticas y Talleres Brigadas de Acompañamiento Universitario

• Talleres Campaña Itinerante

• "Jóvenes sin Adicciones"

• Pláticas y Talleres Campaña Red Universitaria contra el Bullying "Ya Párale"

• El Club DAU (Ciudad Universitaria y Área de la Salud)

Consulta el catálogo en www.dau.buap.mx
Responsable: Dolores Tlapa Victoriano.
Tel. 222 229 55 00, exts. 2198 y 2191.
Correo: vinculacion.dau@correo.buap.mx

Consultar más actividades en: www.dau.buap.mx

BIBLIOTECAS

Biblioteca Infantil

Lectura en otras lenguas
Lunes a viernes, 15:00 hrs. (4 años en adelante).

Lectura con bebés
Lunes a viernes, 16:00 hrs. (0 a 3 años).

Cuidado del Huerto
Lunes a jueves, 17:00 hrs. (4 años en adelante).

Encuentros con lenguas originarias
Lunes a viernes, 18:00 hrs. (4 años en adelante).

Lectura de libros informativos
Lunes, 19:00 hrs. (4 años en adelante).

Sesión de experimentos
Martes, 19:00 hrs. (4 años en adelante).

Lectura de poesía
Miércoles, 19:00 hrs. (4 años en adelante).

Lectura y teatro
Jueves, 19:00 hrs. (4 años en adelante).

Lectura de clásicos
Viernes, 19:00 hrs. (4 años en adelante).

Historias de miedo
Viernes, 20:00 hrs. (6 años en adelante).

Visitas escolares (Prevía cita)
Lunes a viernes, de 09:00 a 13:00 hrs. (3 años en adelante).

Lectura y bordado para adult@s
Lunes a viernes, 14:00 hrs.

Talleres Comicteca

Lunes
Creación de cuentos - 11:00 hrs.
Branding personal - 11:00 hrs.
Entre oleos, libros y acuarelas - 12:00 hrs.
Armando la Literatura - 12:00 hrs.

Martes
Club de lectura: "Todo reservado" - 10:00 hrs.
Pinceladas literarias - 10:00 hrs.
Pinto, leo y creo cerámica - 11:00 hrs.
Rubik y lectura - 12:00 hrs.
Crea, dibuja e ilustra tu cómic - 13:00 hrs.

Miércoles
Círculo de Lectura: "Los libros Prohibidos" - 10:00 hrs.
Croché y Lectura - 11:00 hrs.
Entre Oleos, Libros y Acuarelas - 12:00 hrs.

Jueves
Legos y lectura - 10:00 hrs.
Entrelazando historias - 10:00 hrs.
Círculo de lectura: "revelando el horror" - 11:00 hrs.
Croché y lectura - 12:00 hrs.
Bordando a los clásicos de la literatura - 12:00 hrs.
Lotería literaria - 13:00 hrs.
Detective de cuadros - 14:00 hrs.

Círculos de lectura prepas
Prepa Cabrera - jueves 12:00 hrs.
Lázaro Cárdenas - viernes 14:00 hrs.
Fonseca - viernes 13:00 hrs.
Bachillerato 5 de Mayo - 11:30 hrs.
Emiliano Zapata - lunes 13:30 hrs.
Benito Juárez - miércoles 12:00 y 13:00 hrs.
y el día jueves English reading 13:00 hrs.
2 de octubre - viernes 13:00 hrs.

Horario de la Biblioteca
Lunes a jueves, de 09:00 a 21:00 hrs.
Niñas y niños acompañad@s de un adult@.

Consultar más actividades de Círculos de lectura en facultades: www.bibliotecas.buap.mx

ACTIVIDADES DE LA VEDC

Muestra de Artes Visuales ANUIES

Región Centro Sur 2024.
Abierta hasta el 25 de octubre de 2024.
Galería Espacio Catorce (2 norte 1404, Centro).
12:00 hrs.
Entrada libre.

Viernes de Carolino

Conferencias, recorridos guiados, música, talleres, presentación de libros y danza.
Plaza de la Democracia y Edificio Carolino (Palafox y Mendoza y 4 Sur, Centro).
De 10:00 a 18:00 hrs.
Entrada libre.

Festejo "Día de Muertos"

Casa del Jubilado Universitario (Río Suchiate 5505, San Manuel).
31 de octubre de 2024, 10:00 hrs.
Informes: Tel. 222 229 55 00, ext. 2423.

COMPLEJO CULTURAL UNIVERSITARIO

Eventos

Galería de Arte BUAP CCU

Inauguración Exposición
"Carlos Luna: Entre ósmosis y fusión"
24 de octubre 2024, 17:30 hrs.,
Galería de Arte CCU.
Entrada libre.

Conversatorio con Carlos Luna y Octavio Zaya (curador)

25 de octubre 2024, 17:30 hrs.
Galería de Arte CCU.
Entrada libre.

Visita guiada con Carlos Luna y Octavio Zaya (curador).

26 de octubre 2024, 11:30 hrs.
Galería de Arte CCU BUAP.
Entrada libre.

BUAP Librerías

Presentación de Libro "Judas"

Presentan: Paul Aguilar Sánchez (autor)
Comentan: Mtro. Benito F. Chillián Herrera.
22 de octubre de 2024, 17:00 hrs.
BUAP Librerías CCU.
Entrada libre.

Libros a la Vista presenta "Leyendo El fantasma de Canterville"

Una expedición preparada para nuestros pequeños navegantes, en la que conocerán una interesante y terrorífica historia.
Fecha: 26 de octubre de 2024, 12:00 hrs.
Área infantil de BUAP Librerías CCU.
Entrada libre.

Cine

Ciclo de Cine: Crónicas y Relatos de Terror

Del 21 al 30 de octubre de 2024.
Salas de Cine de Arte CCU.
Entrada libre.

Ciclo de Cine Infantil: Crea y Recrea

• **Las brujas.** 25 de octubre, 13:00 hrs.
Año: 1990. País: Reino Unido.
Salas de Cine de Arte CCU.
Entrada libre.

Eventos Externos

Las Leonas

22 de octubre de 2024, 18:30 hrs.
Auditorio CCU BUAP.
Boletos en taquillas CCU y Superboletos.

Más información y consulta de cartelera de Cine:

www.complejocultural.buap.mx
Tel. 222 229 55 00, ext. 5503.
Síguenos en redes sociales como @CCUBUAP

RADIO BUAP

Ciencia a Tiempo

Miércoles de 09:00 a 10:00 hrs.
Conduce: Mónica Azcárate.

De todo un poco con Ray Zubiri

Lunes a viernes de 10:00 a 11:00 hrs.
Conduce: Ray Zubiri.

La conjura de los necios

Lunes a viernes de 14:00 a 15:00 hrs.
Conduce: Angélica Chevalier y Anamí Velasco.

Transeúnte

Viernes de 20:00 a 21:00 hrs.
Conduce: Hugo Cabrera y Verónica Juárez.

Te lo digo Juan... para que lo escuches Pedro
Jueves de 19:00 a 20:00 hrs.

Conduce: Xavier Gutiérrez, Beatriz Zarain y Claudia Rivera.

Innovación

Martes de 18:00 a 19:00 hrs.
Conduce: Samuel Vera Cortés.

Los Roleros

Viernes de 18:00 a 19:00 hrs.
Conduce: Alberto Figueroa Cevada.

Gringo Viejo

Lunes a viernes 07:00 hrs., y sábados 19:00 hrs.
Conduce: Scott Hadley.

Píldoras de Tenmeacá

Recetadas por Eduardo Merlo.
Miércoles de 11:30 a 12:00 hrs.
Conduce: Eduardo Merlo

Frecuencias de Radio BUAP

Puebla - 96.9 FM
Tehuacán - 93.9 FM
Chignahuapan - 104.3 FM
Tel. 222 2 29 55 34.

TV BUAP

Ve "Conéctate"

Todos los miércoles de 14:00 a 15:00 hrs.
Conduce: Karla María Blásquez Díaz.
Tel. 222 2 29 55 00, ext. 2190.
Correo: comunicación.dau@correo.buap.mx
TV BUAP canal 18.1.

DEPORTES

¡Elige estilos de vida saludables!

Programa de Fomento a la Salud Física.
Entrenamiento nado libre, pilates y yoga.
Sesión: \$20.00 pesos.
Boletos en taquilla1 del Complejo Deportivo CU.

Centro de Formación Deportiva Lobos BUAP

¡Inscripciones abiertas!
Artes marciales mixtas, atletismo, baloncesto, boxeo, clavados, esgrima, fútbol soccer, rink hockey y patinaje, judo, karate, kendo, kick boxing, levantamiento de pesas, lucha olímpica y greco romana, taekwondo, tenis, tiro con arco, tochito bandera.

¡Apoya a tu facultad!

Universiada BUAP 2024
No te pierdas la ceremonia de inauguración el día 29 de octubre de 2024
16:00 horas, Arena Ignacio Manuel Altamirano.
Entrada libre.

¡Participa!

Challenge Universitario Thriller BUAP
¡Aprende la coreografía y prepara tu disfraz!
Iniciamos ensayos: Lunes 21 de octubre, 15:00 hrs., Salón 2 Gimnasio de aparatos y uso múltiples Complejo Deportivo.
Martes 22 de octubre 16:00 hrs., Teatro al aire libre CU (a un lado de la Facultad de Arquitectura).
Registra tu participación: <https://n9.cl/19ivm>

¡Apoya a tu equipo Lobos BUAP en la Liga ABE!

2 de noviembre de 2024.
BUAP vs U. La Salle Nezahualcóyotl (Varonil), 14:30 hrs.
BUAP vs UNAM (Femenil), 12:00 hrs.
Arena Ignacio Manuel Altamirano BUAP.
Entrada libre.

¡Apoya a tu equipo Lobos BUAP en la Liga CONADEIP!

BUAP vs Universidad Veracruzana.
25 de octubre de 2024, 13:00 hrs.
Campo de beisbol Complejo Deportivo Universitario.
Entrada libre.

Liga Interprepas de futbol bardas Lobos BUAP

Invitación para estudiantes BUAP instituciones públicas y privadas de nivel medio superior.
Partidos en jueves y viernes.
Confirmación de equipo: 222 350 79 04.

¡Participa! 2do Torneo Abierto de Pádel BUAP

Del 22, 23 y 24 de noviembre de 2024.
Canchas de Pádel zona deportiva CU BUAP.
Inscripciones GRATIS para comunidad BUAP.
Inscripción público en general:
\$500.00 pesos por pareja.

No te lo pierdas.

Confirma tu participación via WhatsApp:
222 609 23 68.
#SomosLobosBUAP #Pádel

¡Apoya a tu equipo Lobos BUAP en la Liga cuarta división premier!

Lobos BUAP vs Academia Borussia.
26 de octubre de 2024, 08:00 hrs.

Centro de Atención Telefónica DIDEUCFI

Tel. 222 214 07 05.
Consultar más actividades en:
www.didecufi.buap.mx
Facebook: Deportes Buap
Ig: Deportes BUAP